

ÁNGELO PIZARRO, SUPERINTENDENTE DE BOMBEROS DE LA SERENA

“Bomberos de La Serena deben acudir a mil emergencias al año”

LIONEL VARELA Á. La Serena

El Cuerpo de Bomberos de La Serena conmemora hoy viernes sus 150 años de existencia. Para esta ocasión, han programado este viernes una ceremonia interna en la que reconocerán y descubrirán placas en honor a sus antiguos miembros. Además, el próximo 3 de noviembre se realizará el tradicional desfile a las 11:00 horas en la Plaza de Armas.

En el marco de esta celebración, Ángel Pizarro Saavedra, superintendente del Cuerpo de Bomberos de La Serena, conversó con El Día sobre los desafíos y la situación actual de la institución, que cuenta con siete compañías y más de 400 voluntarios.

“Es evidente que, tras 150 años, la institución ha avanzado hacia la modernidad. Hoy en día hablamos de un bombero profesional que se capacita, entrena y perfecciona para responder a distintas emergencias. A diferencia del siglo XIX, cuando los bomberos solo combatían incendios, ahora enfrentan una variedad de emergencias que cada año va en aumento. Por eso, es fundamental que los bomberos se capaciten y perfeccionen continuamente para poder hacerles frente”, explicó Pizarro.

¿Qué desafíos vienen para los voluntarios serenenses?

“Estamos expandiendo la diversificación de nuestras unidades operativas a nivel territorial, lo que implicará, en los próximos años, un esfuerzo para fortalecer los proyectos regionales y concretar la construcción de cuarteles en los terrenos que nos han sido entregados recientemente, ya sea por la municipalidad, Bienes Nacionales o SERVIU. Esto refleja que, al igual que la ciudad de La Serena ha crecido, los bomberos también deben crecer y estar en condiciones de ofrecer su servicio a toda la comunidad y en todos los territorios”.

¿Se han adaptado a los cambios como institución?

“Hemos avanzado en muchas áreas, tanto en emergencias como en tecnología. Además, hemos abordado temas que, quizás hace 50 años, ni siquiera se consideraban, como la equidad de género y la inclusión de la mujer en nuestras filas. Esto demuestra que hoy los bomberos de La Serena son una institución moderna, que trabaja con la comunidad y ofrece un servicio 24/7 ininterrumpido, entregado con mucho cariño y dedicación por cada uno de los bomberos y bomberas. También, en los últimos tiempos,

El mandamás de la institución en la comuna abordó la actualidad del cuerpo de voluntarios al cumplir 150 años de historia y manifestó que una de las principales necesidades es el mejoramiento de los cuarteles, ya que cuentan con carros valorados en 500 millones de pesos, pero están resguardados en mediaguas.



EL DÍA

hemos incorporado brigadas juveniles, que son el semillero de los futuros bomberos. Estos jóvenes, al alejarse de los vicios y otros problemas que lamentablemente existen en nuestra sociedad, han decidido unirse a las filas de la institución”.

¿Tienen proyectado abrir nuevos cuarteles en la comuna?

“Hoy en día tenemos la oportunidad de contar con un gran regalo que recibimos el pasado miércoles por parte del Presidente de la República y del Ministerio de Bienes Nacionales: una propiedad fiscal en el sector donde actualmente se encuentra el MOP, justo al lado del Parque Pedro de Valdivia. En ese terreno se construirá un futuro cuartel de bomberos, cuyo principal objetivo será atender las emergencias que ocurran en el casco histórico patrimonial. Esta necesidad surgió debido a los numerosos incendios que hemos sufrido en edificaciones patrimoniales, como la Casa Piñera y otros inmuebles del casco histórico. Por lo tanto, era imprescindible contar con una unidad que pudiera responder rápidamente.

Además, recientemente hemos recibido de parte de la municipalidad un terreno en el antiguo sector de Los Corsarios, en la avenida Francisco de Aguirre. También está en proyecto la construcción de cuarteles de bomberos en sectores como Las Rojas y El Romero, áreas que han experimentado un notable crecimiento en los últimos años y que ahora requieren servicios de bomberos”.

¿Cree que si los bomberos son pagados se perdería la mística?

“Yo creo que en cierto sentido sí. La verdad es que también hay un tema de números, porque si tú te vas por ejemplo a Estados Unidos, solamente el 17% son bomberos pagados. Pero en las ciudades o las localidades que son más asimilables a nuestra realidad nacional, los bomberos son voluntarios. Pero, ¿cuál es la diferencia en Estados Unidos, y que también ocurre en Alemania y en otros países de Europa? Los bomberos voluntarios cuentan con, primero, los mismos derechos, las prerrogativas, y por supuesto los mismos aportes económicos que un bombero rentado,

con seguros en caso de accidente, cuenta con el mejor equipamiento, le renuevan el uniforme cada año, que es lo que corresponde según norma, no como acá en Chile que renovamos un uniforme de bombero cada 10 años”.

¿Ha bajado un poco el ingreso de nuevos voluntarios?

“Sí, lamentablemente hemos tenido una disminución del ingreso de voluntarios. A diferencia de lo que ocurría hace 50 años atrás, los voluntarios ingresaban y comenzaban su labor de bomberos de forma inmediata. Pero hoy en día para ser bombero se requiere capacitación, entrenamiento y cursos. Aproximadamente un bombero que entra en las filas de la institución está cerca de un año en entrenamiento y eso lleva a que mucha gente se desmotive, que no continúa el proceso. Eso sí, en la actualidad han ingresado muchos profesionales como médicos, abogados e ingenieros y no tantos jóvenes de colegios”.

¿Cuántas emergencias deben acudir al año?

“Hace 150 años, por ejemplo, acá en La Serena, las crónicas señalan que había uno o dos incendios al año. En el año 2024, la tasa de emergencias de bomberos de La Serena es de mil emergencias al año. Por día tenemos accidentes, rescates e incendios forestales, por tanto, esa diversificación de emergencias que responde a la necesidad y a la evolución de la sociedad, evidentemente supone un desafío que se suple con recursos, y esos recursos tienen que ser aportados idealmente por el Estado”.

¿Cuáles son las principales necesidades hoy de la institución?

“La necesidad más importante para que la comunidad lo sepa, no son los carros, ya queafortunadamente contamos con un parque vehicular muy potente en la región. Lo que realmente necesitamos son cuarteles de bomberos. Hoy en día, lamentablemente, tenemos carros valorados en 500 millones de pesos, que son vehículos de lujo, pero están resguardados en mediaguas. Esa es la realidad de La Serena. Por tanto, el trabajo más urgente es hacer un llamado a las autoridades para que se involucren en la institución de bomberos y ofrezcan condiciones y espacios dignos en los puedan desarrollar su labor, capacitarse, entrenar y estar preparados para atender emergencias. Estas condiciones son también una cuestión de seguridad, ya que no solo corren riesgos cuando acuden a incendios, sino que también han sufrido robos dentro de sus propios cuarteles”.